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Hola mi nombre es Ángel Aldair Gonzales Aguilar tengo 14 años, vivo en san José

de magdalena un bonito y tranquilo pueblo que se ubica en el municipio de Mulege

Baja California Sur a 50 km aproximadamente de nuestra cabecera municipal que

es Santa Rosalía , curso el tercer año en la Telesecundaria 22 San José de

Magdalena, es muy bonita y organizada donde todos los compañeros convivimos

y estudiamos, vivo con mi familia que está integrado por mi mama que se llama

Zenaida, mi hermana Miroslava y mis abuelos maternos Gonzalo y francisca que

toda la gente la conoce como panchita, somos una familia muy unida que nos ha

enseñado a salir adelante sin una figura paterna ya que no conozco a mi papá

porque cuando nací ya se había mudado a una ciudad, pero esta situación no me

quito las ganas de estudiar ni salir adelante, mi mama con sacrificio también

atendió a mis abuelitos y haciendo tortillas de harina, limpiando terrenos

enmontados sacaba dinero para poder darnos nuestras necesidades que son

comer y vestir.

Mi mama y abuelos han buscado nuestro bienestar y buscan que salgamos

adelante y terminemos una carrera en un futuro, ya que ellos no tuvieron la

oportunidad de estudiar, mi mama y mi abuelo solo terminaron la primaria y mi

abuela no pudo estudiar por que vivía en un rancho que está muy legos además

me comento que solo le daban estudio a los hombres y a las mujeres se

dedicaban a labores del hogar, y también que en ese tiempo no se contaba con

caminos y no tenían animales para transportarse.

Al estar en la telesecundaria el maestro nos platicó sobre la convocatoria

“diputado por un día” lo cual es una muy buena oportunidad para exponer la

problemática, conocer a nuevas personas y nuevos lugares ya que algunos

alumnos que ya terminaron la telesecundaria ganaron en años anteriores y nos

contaron las buenas experiencias que vivieron al ser seleccionados y exponer sus

problemáticas y también posible solución.



Se que en mi localidad o municipio hay muchas problemáticas, pero me gustaría

enfocarme en las que se presenta muy seguido y no solo en mi comunidad si no

en la mayor parte del municipio o del estado donde nos afecta a todos y son los

“caminos”, nosotros vivimos en un pueblo en el cual toda la entrada hacia el

pueblo es carretera algo que agradecemos mucho pues antes para salir al algún

lugar era pura terracería y se hacía mucho tiempo así fueras en carro además de

muchos accidentes debido a las cuestas y el mal estado en que se encontraba.

Esta problemática nos afecta a todos en especial a la zona de la serranía ya que

muchas veces no pueden bajar a vender sus productos como lo es el queso,

dulce, machaca, orégano, etc., cuando pasa un fenómeno natural como lo son los

huracanes han dejado mucha agua propiciando que corra el “arroyo” es una

palabra que así le decimos, también las “cañadas” que destruyen los caminos,

tramos de la carretera o puentes.

Esto es una problemática que se tiene que tratar ya que muchas veces los

estudiantes no pueden bajar a la escuela por que la maquinaria tarda mucho en

llegar a estas partes de las rancherías, yo vivo en el pueblo y también nos vemos

afectado por los “arroyos” ya que vivimos al otro lado de uno. Un ejemplo de esta

problemática es una compañera que vive en la zona de la sierra ella está a 70

km del pueblo y la maquinaria cuando trabaja tarda demasiado en llegar a los

ranchos lo que propicia que no vengan a la escuela.

Cuando pasa una lluvia o huracán que destruye los caminos se tiene que hacer a

mano donde todos los del pueblo ayudan para que haya acceso y la verdad solo

pasan carros dobles y solo por alguna emergencia , los estudiantes no pueden

bajar a la escuela por que el camino queda destruido, todos los años se da esta

problemática con huracanes o las lluvias que se dan en el año y no solo son los

estudiantes de las zonas serranas sino los mismos estudiantes del pueblo quedan



incomunicado y no podemos pasar hacia la escuela que queda en la zona alta del

pueblo, debido a que mi pueblo esta asentado a las orillas del arroyo, al igual que

otras comunidades en donde tengo amigos de otras telesecundarias que pasan

casi los mismos problemas y por consecuencia en ocasiones tardan para reactivar

las acciones diarias.

Los caminos son indispensables para el desarrollo y el crecimiento del pueblo y

municipio por la producción ganadera y agrícola ya que el pueblo se cosecha

verdura como lo es el ajo, cilantro, chile, rábano y mucha gente tiene ganado que

se vende en los pueblos cercanos y con los fenómenos naturales todos quedamos

incomunicados: estudiantes y personas que se dedican al comercio ganadero y

agrícola que es de lo que mantienen a sus familias.

Por eso considero como una posible solución a esta problemática seria conseguir

una maquinaria al menos por dos comunidades con apoyo de las instituciones

correspondientes como lo es la junta estatal de caminos , secretaria de

comunicaciones y trasporte , con el gobierno municipal y estatal , también se

buscaría que la gente del pueblo realizando un comité para recabar fondos

mediante rifas o aportaciones de empresas o que la gente de las serranías puedan

cooperar con algo de dinero para conseguir o comprar maquinaria que no solo le

sería útil al pueblo y las zonas serranas sino también al municipio porque cuando

se requiriera como en las pasadas lluvias que dejo prácticamente destruida varias

colonias de Santa Rosalía donde se podría utilizar y sumarse a la rehabilitación

del percance, también sería un beneficio para los estudiantes ya sea de primaria,

telesecundaria por que podrían continuar con sus estudios ya que algunos

alumnos no pueden continuar sus estudios por lo complicado que los lleven y

traigan por lo malo del camino y esa es la única forma de traerlos ya sea en carro

o a caballo y la mayoría no cuenta con tantos recursos económicos para estar

viajando en carro.

A demás se podría capacitar en el manejo y funcionamiento de la máquina del

pueblo o a alguien de una ranchería para usar la maquinaria eso beneficiara al



pueblo con un mejor camino y con fuentes de empleo para las personas. Los

estudiantes podrían acudir a la escuela ya sea telesecundaria o primaria.

No solo el camino sirve para viajar hacia la escuela o a los otros pueblos también

cuando ocurren una emergencia médica un ejemplo de ello es una compañera de

primaria que vive en un rancho muy alegado del pueblo que hace poco se vio

enferma y muy delicada pero gracias a la presidenta municipal y a nuestro

gobernador con apoyo de la marina, como no había camino no la pudieron

trasladar hasta el hospital mas cercano y la tuvieron que trasladar en helicóptero

por lo cual me hizo reflexionar sobre la importancia que tiene el que los caminos

estén en óptimas condiciones por que en esta ocasión fue una amiga pero podría

ser un familiar o mis abuelitos que ya están mayores.

Los caminos son muy importantes para la comunicación de los pueblos y

Rancherías con los pueblos mas grandes ya que en este pueblo no contamos con

los servicios como lo es un hospital, preparatoria y los estudiantes que terminan la

telesecundaria tienen que salir del pueblo y los ranchos para continuar con sus

estudios, muchas veces quedan incomunicados con sus familias ya que no

pueden pasar hacia sus casas. Es por eso que mi propuesta es para que el

camino se encuentre en buenas condiciones y todos podamos movernos hacia la

escuela, la gente de los ranchos a vender sus productos y la gente del pueblo a

vender sus productos como lo es la verdura.

Siendo esta una problemática que viene de hace mucho tiempo atrás y casi no se

toma en cuenta ya que como son zonas que están muy legos de la cuidad no se

les da la prioridad y son zonas donde salen muy buenos estudiantes y

profesionistas. Creo que esta problemática tiene que ser escuchada y resuelta

para beneficio de todos los que vivimos en estas zonas del municipio y para una

mejor educación ya que es algo muy importante para todos por que gracias a la

educación se puede mejorar nuestra localidad , municipio y se podría mejorar

también el estado y así todos contáramos con un buen camino y una mejor

educación para poder ser unos profesionistas que es lo que queremos muchos



de los estudiantes de telesecundaria para poder ayudar a nuestra familia en un

futuro y poder tener un trabajo .

Además de que se podría resolver la problemática, se generaran empleos también

se podría utilizar la maquinaria no solo en el pueblo o en la parte de la sierra

también se podría utilizar en las otras partes de la sierra del municipio con apoyo

de las personas y el mismo municipio ya que se diera por terminado el camino en

el pueblo y la parte de la sierra y dar una aportación para darle mantenimiento y

fuera sustentable para todos nosotros.

Los diputados son una pieza fundamental por que brindan apoyo a las

comunidades rurales con proyectos y con propuestas en nuestro congreso del

estado donde día a día impulsan iniciativas de mejoras el estado y municipio

porque representan al pueblo y el pueblo somos todos. Este es una muy buena

oportunidad para poder expresar una problemática que no solo afecta mi localidad

sino también el municipio o baja california sur.

Espero que mi presente iniciativa se ha considerada para que nos sigan

apoyando a las comunidades rurales como siempre lo han hecho considero que si

mi propuesta llega a oídos de ustedes nuestro diputado sería un gran avance sería

para todos lo muleginos. Les agradezco la oportunidad nos dan a todos los

estudiantes de las zonas rurales y de todo nuestro hermoso estado ya que es algo

muy importante para que los jóvenes expresen sus opiniones y se han

escuchadas y tengamos una solución a la demanda que el pueblo siempre

externo.

Me despido de ustedes con un fuerte abrazo de parte de su amigo Alda y

muchas gracias por la oportunidad.


